

Imprimir

El 16 de mayo inició la segunda ronda entre el gobierno Colombiano y el ELN, cuando este texto salga publicado, habrán trabajado 23 jornadas, trabajan de 8 am a 1 pm, en la tarde cada delegación trabaja por separado, preparando la jornada del día siguiente y atendiendo intercambios con instituciones, organizaciones y personas interesadas y comprometidas con que esta mesa vaya hacia adelante, por ejemplo tuvieron un intercambio con el Sr. Eamon Gilmore, el enviado especial de la Unión Europea, igualmente se han reunido con el Sr. Tom Koenings, enviado del gobierno Alemán, por mencionar dos destacadas personalidades. Entre las jornadas de trabajo de las dos delegaciones, preparar el rumbo de actuación y los intercambios, transcurre este proceso.

La semana anterior las dos delegaciones comunicaron que habían logrado un acuerdo sobre una acción en pedagogía y comunicaciones, así fue presentado el acuerdo: *“Constituir un equipo conjunto de pedagogía y comunicación para la paz (EPECOP), cuyo objetivo general es promover la construcción de una cultura de paz mediante la generación de confianza y credibilidad, que le dé mayor solidez al trabajo de la Mesa de diálogos (Gobierno-ELN) y de los acuerdos a que se llegue.”* Sin duda una noticia importante, que de ser implementada con imaginación, confianza entre las partes y respaldo ciudadano, puede abrirle un buen espacio, a una negociación que requiere aire ciudadano, del cual poco, poco. Aquí se puede leer todo el comunicado:

<http://es.presidencia.gov.co/noticia/170606-Mesa-de-Conversaciones-Comunicado-Conjunto-No-3>

Si hay una acción de divulgación de este proceso y una capacidad para trabajar de manera conjunta entre gobierno y ELN, sin duda que este proceso puede ir hacia adelante, lo cual sería el desarrollo práctico de una participación social y ciudadana, que es el principio rector de una negociación difícil y necesaria.

De este buen ambiente de miércoles 7 pasamos a un poco de desazón y preocupaciones fundadas, con un comunicado de la delegación del ELN, hecho público el sábado 10 de junio, que de manera textual dice: *“En lo referente al tema de Dinámicas y Acciones Humanitarias, no logramos acordar el mandato para esta sub-mesa, debido a que la delegación del Gobierno argumenta que tiene capacidades limitadas para hacer acuerdos que prevengan el Genocidio en curso. Además, eluden tratar el paramilitarismo en este punto.*

*Al persistir las distancias, la delegación del Gobierno decidió, unilateralmente, congelar la implementación de los acuerdos firmados y pactados esta semana, con lo que pretenden posesionar otros criterios, diferentes a los acordados hasta ahora, que son la celeridad y la rigurosidad en las conversaciones.”* Aquí se puede leer todo el comunicado:

<http://www.eln-paz.org/2017/06/acuerdo-pactado-acuerdo-implementado-nota-de-prensa/>

Lo que evidencia el comunicado del ELN, del 10 de junio es una gran tensión en la mesa, que yo lo resumo así: el Gobierno Colombiano mantiene su exigencia, por supuesto plenamente válida y legítima hacia el ELN, para que se comprometa a suspender la práctica del secuestro y el ELN, mantiene su exigencia plenamente válida y legítima para que el gobierno asuma nuevos compromisos frente a la criminalidad contra líderes sociales, que se mantiene como un desangre infame.

Dicho lo anterior, coloco la siguiente glosa: no es equiparable secuestro a la criminalidad contra el liderazgo social, lo primero está plenamente en manos del ELN, es su

responsabilidad sin atenuantes, lo segundo, la criminalidad contra el liderazgo social, no está de manera plena en manos del Gobierno la solución, este es un fenómeno multicausal y con varios autores, por supuesto donde el gobierno debe y puede hacer más para prevenir, sancionar y lograr su control, pero no es tarea fácil, en un país donde se dispara desde muchos lados y con muchas motivaciones.

El reto sigue vigente, Gobierno y ELN, deben encontrar un camino para pactar la suspensión del secuestro y asumir nuevas medidas para la protección del liderazgo social, que está siendo asesinado y en muchos casos, encarcelados, con procesos judiciales, donde hay mucho de irregular.

En medio de estas tensiones, una pluralidad social, nos hemos dirigido a las partes, para que persistan y busquen un camino de trabajo, ese es el reto, aquí se puede leer todo el texto de un comunicado que fue bien recibido por la delegación del Gobierno y por la delegación del ELN: <http://redprodepaz.org.co/carta-a-la-mesa-de-dialogo-gobierno-eln/>

Esta ronda está en su recta final, esperemos buenas noticias.

Luis Eduardo Celis: Analista del conflicto armado y de sus perspectiva de superación, asesor de la Red de Programas de Desarrollo y Paz, Redprodepaz.